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近年来，随着绿色理念深入人心，城市文

明素养不断提升，长春市民在“节”尽所“能”，

践行简约适度、绿色低碳生活方式方面争做

行动派。近日，记者走访部分长春市民，感受

他们的绿色环保低碳生活。

家庭小餐桌杜绝大浪费

餐饮的花销，是每个家庭中的主要支出

之一。随着近年来全社会一直大力倡导“光

盘行动”，以家庭为单位的餐饮节约，已然形

成了新风尚。

69岁的崔淑华是大家族里逢年过节的掌

勺大厨，“年轻的时候嫁过来，婆婆的思想就

比较传统，很喜欢一大家子和和睦睦。我爱

人他们兄弟四个，一到过年过节四家人就聚

到一起。”崔淑华的婆婆三年前过世，但四家

人相约过节的方式一直没有变。前些年，一

到过年过节我都做一大桌子菜，15口人，最多

的时候我做20多个菜。等大伙儿一散，就剩

我们三口人了，上顿打扫，下顿打扫，最后都

扔了很多。崔淑华回忆起曾经浪费的做法十

分感叹，她说，东北人请客讲究大气，生怕大

家吃不饱，都是多做一些，宁可剩了。

近些年，受到社会上倡导“光盘行动”的

影响，崔淑华也逐渐有了在家庭聚餐中节约、

光盘的观念。根据人数计算食材，菜品争取

做得少而精，每次聚会后的剩菜越来越少。

从去年开始，崔淑华的女婿接过了家庭聚餐

的主厨“接力棒”，不仅研究新菜式，还让家人

提前点自己最爱的那道菜，聚会结束后，剩菜

可以被点菜的人打包带回家。

和大家庭做饭不好掌握菜量相比，一个

人的饭菜要想拿捏有度，也需要有点小技

巧。独居的杜女士是一位数学老师，虽然工

作很忙，但把自己的饮食安排得井井有条。

“我的厨艺不算好，一个人吃得不多，为了避

免浪费，我也摸索了一段时间，才能做得可丁

可卯。”杜女士很少吃米饭，比较偏爱米线、面

食等。周末不上班时，她经常会把下周的食

材精心准备一番，比如会一次性包200个馄

饨，分四种馅，或者把做米线、麻辣烫的丸子

类配菜进行分类，打包成一顿饭的量，分装好

再放进冰箱储藏。“我包的馄饨比较大，正常

每顿煮10个就够了，不太饿的时候煮8个。

家里囤的半成品也比较多，适合我这样能既

节约时间又光盘的人。”

人们对光盘的推崇，也“指导”着饭店的

发展。位于长春市和平大街的一家酱骨头馆

平日里生意不错，老板从去年开始采纳了网

友的建议，一些热门菜品推出了小份，而且在

外卖平台上也可以点到10元左右的小份肉

菜，大受欢迎。

合理使用一次性用品

随着社会的不断发展，一次性用品在日

常生活中已经随处可见，一次性筷子、餐盒、

塑料袋……在为生活带来便利的同时，也对

环境造成一定的危害。于是，不少人开始树

立低碳环保理念，少用、重复用一次性用品，

开启绿色生活。

“以前我们去超市都要塑料购物袋，后来

有了绿色环保的这个意识，出去买东西都自

己准备购物袋了。”今年32岁的长春市民陈希

告诉记者，近几年，绿色环保低碳这一理念已

经逐渐融入她家的日常生活。“现在我包里一

直放一个环保袋，买东西的时候尽量不要塑

料袋，超市里装蔬菜水果的袋子拿回来也要

重复利用几次才扔。”

“还有出去吃饭的时候，我们也尽量少用

或者不用一次性餐具，点外卖时都设置了不

要一次性餐具，助力环保。”陈希表示，现在很

多店铺也在提倡环保，还有优惠政策，这可以

帮助消费者增强环保意识。“有的咖啡店自带

杯子不用一次性纸杯的话可以减免2元钱，我

觉得这样很好，卫生又环保，现在我身边挺多

人都逐渐养成了自带杯子的习惯了。”

不仅如此，陈希还摸索出了一个既环保

又省钱的小妙招，就是洗护用品购买补充装、

大包装。“比如沐浴露、洗衣液、洗洁精，都可

以在网上买到补充装和大包装，灌装到原来

的瓶子里就可以使用了，这样可以少产生很

多塑料垃圾，还更省钱。”

现如今，越来越多的酒店不再主动提供

一次性日用品，这一改变也得到了很多消费

者的支持。“我的工作需要经常要出差，以前

住酒店都用酒店提供的一次性洗漱用品，现

在都自备。”长春市民孙先生表示，自备洗漱

用品不仅绿色环保，而且还更舒适、更干净卫

生。

近年来，快递行业高速发展，包裹量迅速

增加，合理利用快递包装、减少快递垃圾也成

了日常生活中绿色低碳环保的重要一环。“收

到快递之后我会把纸箱拆开，把泡沫上的胶

带拆掉后留着，以后再发快递还能用得上。”

周薇薇经常网购，对于处理快递包装很有经

验。“这些纸箱拆开后压扁不占地方，网上还

有很多纸箱纸袋改造利用的教程，我也打算

试一试，尽量少产生垃圾。”

生活里的节约无处不在

没有拧紧的水龙头、洗漱时源源不断的

自来水、上完洗手间不随手关灯、一直亮着的

电视指示灯……一滴水、一度电，虽微不足

道，但是不停地滴起来、用起来，数量就很可

观。只要人们有意识地培养好习惯，生活里

的节约无处不在。

今年57岁的秦阿姨告诉记者，她们那一

代都是从省吃俭用的日子过来的，如今虽然

物质生活丰腴，但在点点滴滴的生活里，秦阿

姨可是勤俭节约的能手。

“节约用水的概念大家都清楚，但真正做

到时时处处节约用水可不容易，这就需要日

常生活当中时时留意、处处留心。”秦阿姨告

诉记者，她女儿以前洗脸刷牙时，水龙头放到

最大，即便手在脸上打洗面奶，水也是哗哗地

流个不停，她看到时总会说女儿几句。直到

后来女儿说看了一个关于水资源短缺的电

影，非常受教育，自那以后洗脸都开小水流，

打泡沫的时候也会随手把水龙头关上。

“一个关不紧的水龙头，一个月据说可以

流掉1—6立方米的水，多可惜呀！”秦阿姨说，

从生活缴费上看，节约用水也能节约开销。

“我家和对门房屋面积一样大，都是三口之

家，但对门每个月的水费至少比我家多出来

三分之一，那天对门邻居还问我是不是她家

表坏了，我跟她说平时节约用水，水费自然就

降下来了。”

说起节约用水，秦阿姨有很多经验：用淘

米水洗菜、养鱼水浇花，拖地水还可以用来冲

洗卫生间；洗碗时先把油渍擦掉，再用水冲

洗，还可以更换有节水阀门的水龙头……

“妈妈，咱家的插排上不应该插这么多插

头，既不安全还费电，你看你的笔记本电脑总

也不用，但插着插座，灯还亮着，多费电呀！

我们老师说，我们班的每个小朋友在家里都

要做节能环保小卫士。”在幼儿园上大班的小

朋友琪琪最近放学回家时常会“检查”家里的

用电情况，在他眼里，爸爸妈妈的节约用电做

得并不到位。

“我们老师说夏天的时候热水器要调低

温度，那么高的水温不停地烧，这样非常浪费

电。她还告诉我们亮着的电视指示灯也同样

费电。”

在采访中记者了解到，现在不少家庭的

电费成为一笔不小的生活支出，究其原因，还

是因为在节电上下的功夫不足。

在社区干了十几年电工的佟师傅告诉记

者，节电的窍门有不少，如果都能做到，那么

电费会省下来不少。

“电冰箱内的食物不要堆得太满，会阻碍

冷气流通，造成冰箱不制冷。存放的食物也

不宜太少，太少会散失冷气，浪费电能。电

冰箱应尽量减少开门次数和打开门的时间，

这样也能达到节约电能的效果；当使用电视

机时，亮度不要开得太亮，音量尽量关小。

不要频繁开关，有些彩电关机后遥控接收部

分仍然带电，而且指示灯亮着，这将耗费部

分电能，关机后应拔下电源插头；再一个就

是合理选择家里的电光源和灯具，尽量选用

高效节能灯具，比方说 11W 节能灯相当于

60W 白炽灯亮度。在吊顶灯还可以加装调光

节电装置。”

佟师傅表示，电能是一种优质、清洁方便

高效能源，随着国民经济的发展，各种家用

电器进入家庭，大家在使用家用电器时，应

尽可能地节约能源，提高电能使用效率，避

免浪费。

绿色出行引领新风尚

新能源公交车加速推广，轨道交通线网

越织越密，共享单车持续投放，因地制宜建

设、改造和净化步行街、人行步道……近年

来，我省各地深入开展绿色出行创建行动，通

过多样化方式，提升市民绿色出行体验，助力

绿色低碳发展。

每周末，松原市上百名骑行爱好者都会

穿行于公园、大坝、水库及周边景区，享受美

丽风景的同时，也号召更多人加入低碳出行

行列。“只要天气晴朗，骑友们每周都会相约

来个10公里骑行打卡，外面的空气非常新

鲜。”自行车骑行爱好者王金琳说，上班族很

少有时间锻炼身体，骑行就是一个很好的锻

炼方式。头盔、手套、骑行服，加上酷炫的自

行车，王金琳的骑行装备看上去相当专业。

“我住在江南，单位在江北，以前总是开车上

下班，怎么也得40多分钟，现在骑车20多分

钟就到了。”她笑着告诉记者，这几年城市里

的共享单车越来越多，选择骑车上班、骑车游

玩这种减少汽车尾气排放、低碳环保出行方

式的人也越来越多，市里每年也会组织自行

车比赛来普及大众骑行健身活动。“我们骑行

爱好者也会通过骑行打卡、骑行比赛等多种

方式广泛宣传自行车文化的丰富内涵，倡导

绿色环保的生活理念，引导人们低碳出行。”

绿色出行是一种简约、环保的生活方

式。工作日一大早，长春市民徐亚博像往常

一样出门直奔213路公交站，坐两站地之后倒

地铁去公司。“原先上下班多选择打车或自

驾，早晚高峰很容易堵车，有时候一个多小时

都到不了。自从改成乘坐公交、地铁上班，路

上不堵了，40多分钟就能到公司，早上也可以

多睡半个小时了。”小徐说，这几年长春市民

的出行环境越来越好，遍布所有城区的轨道

交通、新能源公交车和全新上线的电动出租

汽车给市民提供了舒适整洁的乘车环境、方

便快捷的衔接中转等出行服务，这一切都让

越来越多的市民将绿色公共交通工具作为日

常出行首选。“以前满是柴油味的公交车变成

了新能源汽车，发动机的轰鸣声没有了，车辆

起停更加平稳，就连车厢都变宽敞了，体验感

很好。坐地铁也不错，低碳环保，还比自己开

车快，尤其是有急事的时候坐地铁更方便，不

怕堵车、不用找停车位。现在说到谁家小区

附近有地铁站，都别提多羡慕了，简直就是出

行福利啊！”

“现在街边大大小小的公园里都有健康

步道，市里还修了好几条步行街，我们以前早

起买菜或是逛街都坐车去，现在更喜欢走着

去早市，可以路过公园看风景，也顺便锻炼身

体。”今年62岁的姚文华退休后便接过家里的

买菜“大权”，自从2022年她发现家门口的友

谊公园新铺了塑胶步道后，便常约小区里的

老姐妹们一起穿过公园走路去买菜。姚文华

表示：“平整的地面、漂亮的绿化带，还有各种

景观，咱长春人的步行空间更舒适了。现在

只要不太远，我都会选择步行出发，既能走出

健康体魄，又能身体力行响应低碳减排的号

召，时尚、健康、又环保！”

绿色低碳环保生活成为健康时尚
本报记者 吴茗 马贺 于悦 韩玉红

只要天气晴朗，松原市的自行车爱好者每周末都会组织骑行活动。 本报记者 马贺 摄

超市里，一次性塑料袋摆在生鲜区旁边，顾客会根据需要选用。
本报记者 于悦 摄

长春市桂林胡同美食街有很多一人份的美食，更利于防止食物浪费。 本报记者 韩玉红 摄

崔淑华女士的小外孙从小养成了不浪费的好习惯，家庭聚餐
后主动把剩下的菜打包带回家。 本报记者 韩玉红 摄
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